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对照研究诗歌“双璧”
“诗圣”“诗仙”有大量共同点

记者：我们注意到，杜甫与李白经
常被放在一起进行对照研究。

张炜：李白杜甫并行在同一个时

代，有一段时间还结伴而行，成为有趣

的、耐人寻味的一道风景。纵观一国一

区一地，最有趣的是常有这一类“双璧”。

美国的海明威和福克纳多少有点像李白

和杜甫。海明威豪情万丈，到处拳击、豪

饮，还到前线去侦察，总是乐于冒险。这

个人的可观赏性极强，很外向很有趣，随

处都留下很多谈资。但福克纳就内向一

点，打扰的人也少一点。同时代同国度的

这样两个人，也堪称“双璧”。

记者：将两人放在一起对照研究，
需要注意哪些问题呢？一些人似乎把
这两者当成对立的两种风格代表、两种
性格代表进行研究。

张炜：我发现，人们的研究过多放

在李白和杜甫之间的“对立”或者“差

别”上，而两人之间其实还有很多相同

的东西，却被谈得太少。在我看来，他

们“对立”或者“差别”的程度并没有那

么大。所以我在《也说李白杜甫》这本

书里重点阐述了他们的“相同”。

李白和杜甫固然有强烈的个性，他

们的生活道路和作品呈现的面貌都大

为不同。无论是性格还是作品，的确会

找出许多差异，甚至是截然相反的东

西。但是，这并不意味着我们在研究这

两个大文学家时一定把主要力气放在

他们有多么不同这方面。其实，他们还

有大量的共同点值得我们注意：他们的

情感模式、对待友谊的方式，如何对待

社会疾苦，特别是对于艺术本身的那种

深刻的执着和深不见底的迷恋，还有巨

量的、漫长的艺术操练，他们的艺术表

达，这些往往既有不同，又在本质上是

一致的、共通的。他们在艺术上，没有

那么多戏剧性的差异和对立。

杜甫是现实主义者
同时也是大浪漫主义者
记者：我们一提到李白，就马上想

到“浪漫主义”，一提到杜甫，就是“现实
主义”。

张炜：这是因为人们在落实“现实

主义”和“浪漫主义”这两个概念的代

表，找到他俩了。好像他们一个就是浪

漫主义的，一个就是现实主义的。实际

上，这是把外在的作品的某一些特征和

色彩当成了本质的区别，某种程度上称

得上是一种误读。杜甫是现实主义者，

同时也是一个浪漫主义者。李白是浪

漫主义者，同时也是一个现实主义者。

他俩同时都是既浪漫又现实的。

记者：可能这么区分是为了学术研
究的方便需要？

张炜：是的。从学术上讲，为了把

问题说清楚，使用“现实主义”和“浪漫

主义”的概念是可以理解的，这似乎没

有问题。但是从作家的体验和实践的

角度来看，其实没有什么“现实主义”。

仅仅是再现客观现实的文字，不可能是

杰出的文学。只要是好的文学，它就是

经过了心灵创造的“非现实”，就有变

形、夸张，就像飞机起飞的过程一样，先

是贴紧地表滑行，到了一定速度还是要

起飞的，要到高处。艺术到了杰出的境

界，没有现实主义与浪漫主义之分，都

一定是浪漫主义。李白和杜甫之间的

差异只有外在色彩和风格上的差异，本

质上都是相同的——都是高度的浪漫

主义。如果把杜甫强大的浪漫性、幻想

性，追求艺术的完美性，把这些本质给

抽掉，我们就理解不了杜甫，甚至窄化

了杜甫——会把概念化的、先入为主的

概念套在杜甫身上，让他的形象变得单

一，只是苦吟的老迈的形象。实际上他

比李白还要年轻得多，他的一些作品，

比如其代表作是极度浪漫的。近代文

学史上强调的他的“代表作”，恰恰不一

定是他最好最重要的作品。

记者：杜甫被公认为“诗圣”。唐之
后历代文人对杜甫的解读特别多，有“千
家注杜”之说。包括当代很多优秀作家
也有他们各自对杜诗的理解。就您的研
读而言，您理解的杜甫是怎样的？

张炜：在我看来，杜甫从本质上讲

是高度浪漫的。只是杜甫的性格和李

白相比显得规矩一点，稍微保守一点、

老实一点，于是就被很多研究者定义为

“现实主义”的代表。其实每个人的性

格和生命色彩都不一样，不能因为性格

不同、色彩不同，就把他的艺术品质给

简单概括。我曾经写过这样一段话：李

白是从天空直接降临，杜甫是自地面向

上攀登——攀登到个人的浪漫、幻想、

夸张的艺术高度。艺术家的性格、风

格、观感可以是不同的，但是从艺术本

质来说，他们都是浪漫的。杜甫写的

《观公孙大娘弟子舞剑器行》一类，多浪

漫，是骨子里的浪漫。在追求完美、浪

漫幻想这一点上，杜甫不差于李白。只

是比起李白的浪漫，杜甫的风格自有不

同，杜甫训练文笔更严谨、更执着、更内

向也更工心，但这些不足以造成他跟李

白的本质区别。李白很随意自然，但作

品就一定比杜甫浪漫？或者说在风格

的差异之下，就否定了杜甫的浪漫主

义？杜甫是现实主义，这是我们在方便

学术叙述的同时，委屈了杜甫。

深具“民胞物与”情怀
杜甫有对世间万物的大爱
记者：宋代哲学家张载在“万物一

体”“天人合一”的思想基础上，提出“民
吾同胞，物吾与也”这一思想，被后世学
者概括为“民胞物与”，意思是指爱人及
一切物类。您如何理解杜甫的“民胞物
与”情怀？

张炜：杜甫写了许多对普通民众悲

悯的作品，比如《茅屋为秋风所破歌》

等。还有在战乱当中，他写自己看到的

民间疾苦。杜甫在创作上是丰富的，是

多色彩的。其实他也写安逸的生活，比

如在杜甫草堂那段时期，写出了明朗、

抒情、欢乐。杜甫是一个对万事万物都

很敏感的人，无论是对人还是对物，都

有超出常人的大善良、大悲悯。其实所

有优秀的文学家，中外古今无一例外都

是如此，只是表现的方式不一样。文学

不是只有社会层面的强烈表达才是优

秀的，还有许多其他的元素和要素。一

些人特别推崇他的社会层面的这一部

分，今天来看我觉得有些偏颇。他最好

的诗还是他的纯粹的诗。他的纯诗应

该是抓住了诗歌的核心。比如李商隐

为什么那么伟大？因为他的纯诗在中

国古典诗人里边占的比重是最大的，李

白的纯诗占的比重也很大。相反，如果

我们表面化地去谈文学、艺术，谈文学

与人生、与社会的关系的时候，就愿意

用那些更便捷的、学术车间里产生的一

些理论和一些范例。动不动就“朱门酒

肉臭”，这些是警句，而不是严格意义上

的纯诗。这一部分社会学的解读，稍稍

遮蔽了对杜甫的全面理解。

记者：您的很多书不光以人为主
角，还有很多书是以动物为主角。

张炜：有一位诗人得出一个结论，“我

总觉得你写动物比写人好，带着那么大的

爱和情感”。我觉得他对我的理解是深刻

的，是很大的文学表扬。我爱动物没有

私心，它们对我也没有私心。而且我少

年时代，在树林里接触的人很少，更多是

与动植物在一起，所以我也更理解它们，

与它们之间有纯粹的爱。这种经验，也

让我更理解杜甫对万物的这种“民胞物

与”的大爱。一般的爱，对于文学家、诗

人，可能不够用；一般的善，可能也不够

用。杜甫的深刻的悲悯，不但没有妨碍

他的高度浪漫，反而加强了这一方面。

华西都市报-封面新闻记者 张杰
实习生 刘珈汐
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张炜，著名作家，代表作

品有《古船》《我的原野盛宴》《斑
斓志》《河湾》等。2011 年凭借

《你在高原》获得第八届茅盾文
学奖，现任中国作协副主席。
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4月26日，2023年名人大讲堂迎来“杜甫文化季”首场讲座。在讲
座开启前，华西都市报、封面新闻记者约访到茅盾文学奖获奖作家

张炜，他在古典文学赏析方面造诣颇深，著有多部中国古典诗论出版。比如
他深度解析过苏东坡，出版《斑斓志》，观点新鲜独到。他授课分析王维、韩
愈、白居易、杜牧和李商隐五位唐代重要诗人，被人民文学出版社以《唐代五
诗人》之名出版。在诸多古典诗人当中，杜甫是张炜重点研究和赏析的对象，
发表过《李白杜甫之异同》长文，出版过《也说李白和杜甫》等专著。

“我觉得李白和杜甫离我们并不遥远，唐朝离我们并不遥远，他们甚至和
我们一块儿走到这个网络时代。每个人在不同时代都会遇到一个新的李白、
新的杜甫。”张炜说。

张炜著《也说李白与杜甫》
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